

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
Институт этнологии и антропологии
им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН



ЭТНОГРАФИЧЕСКОЕ БОЗРЕНИЕ

№4

ИЮЛЬ - АВГУСТ 2017

Журнал основан в 1889 г.

Выходит 6 раз в год

Выходил под названиями: "Этнографическое обозрение" (1889–1916; 1992 – н.в.);
"Этнография" (1926–1930); "Советская этнография" (1931–1991).

Журнал издается под руководством
Отделения историко-филологических наук РАН

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

С.Н. Абашин (д.и.н., Европейский ун-т, Санкт-Петербург),

С.С. Алымов (к.и.н., ИЭА РАН, Москва), **С.А. Арютюнов** (чл.-корр. РАН, ИЭА РАН),

В.О. Бобровников (к.и.н., Инст. востоковедения РАН, Москва),

М.Л. Бутовская (д.и.н., ИЭА РАН, Москва),

М.В. Добровольская (д.и.н., Инст. археологии РАН, Москва),

А.Л. Елфимов, зам. гл. ред. (к.и.н., ИЭА РАН), **П.С. Куприянов** (к.и.н., ИЭА РАН),

И.А. Морозов (д.и.н., ИЭА РАН),

С.В. Соколовский, главный редактор (д.и.н., ИЭА РАН),

В.А. Тишков (акад. РАН, ИЭА РАН),

В.В. Трапавлов (д.и.н., Инст. российской истории РАН, Москва),

Е.И. Филиппова, зам. гл. ред. (д.и.н., ИЭА РАН), **Д.А. Функ** (д.и.н., МГУ им М.В. Ломоносова)

НАУЧНО-КОНСУЛЬТАТИВНЫЙ СОВЕТ

Ю.Е. Березкин (Кунсткамера РАН, Санкт-Петербург), **В. Вате** (CNRS, Франция),

Д.Н. Замятин (МГУ им. М.В. Ломоносова, Москва), **С. Кан** (Дартмутский колл., США),

Н.М. Лебедева (ВШЭ, Москва), **М. Могильнер** (Ун-т шт. Иллинойс, США),

В.И. Мукомель (Инст. социологии РАН, Москва), **Б. Петрик** (EHESS, Франция),

И.Ф. Попова (Инст. восточных рукописей, Санкт-Петербург),

М. Ривз (Манчестерский ун-т, Великобритания),

Н. Скорин-Чайков (ВШЭ, Санкт-Петербург), **Л.А. Чвырь** (Инст. востоковедения РАН, Москва),

П. Швайцер (Венский ун-т, Австрия), **В.А. Шнирельман** (ИЭА РАН, Москва)

Заведующая редакцией *И.А. Кучерова*

Адрес редакции:

119991 Москва, Ленинский пр., д. 32а, тел. (495) 938-18-67, факс (495) 938-06-00

Интернет-сайт: <http://journal.iea.ras.ru>, e-mail: ethnorev@gmail.com

Публикуемые материалы не обязательно отражают точку зрения редколлегии

RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

N.N. Miklouho-Maklay Institute of Ethnology and Anthropology
Russian Academy of Sciences



ETNOGRAFICHESKOE BOZRENIE

№ 4

ИЮЛЬ - АВГУСТ 2017

Founded in 1889

Published as *Etnograficheskoe Obozrenie* (1889–1916, 1992–present);
Etnografia (1926–1930); *Sovetskaia Etnografia* (1931–1991)

Publication frequency: 6 issues per year

Organ of the Division of History and Philology, Russian Academy of Sciences

EDITORIAL BOARD

Sergey Abashin (European U. at St.Petersburg),

Sergey Alymov (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Sergey Arutyunov (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Vladimir Bobrovnikov (Inst. of Oriental Studies, Moscow),

Marina Butovskaya (Inst. of Ethnology and Anthropology, Moscow),

Maria Dobrovolskaya (Inst. of Archaeology, Moscow),

Alexei Elfimov, *Associate Editor* (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Elena Filippova, *Associate Editor* (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Dmitri Funk (Moscow State University)

Pavel Kupriyanov (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Igor Morozov (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Sergey Sokolovskiy, *Editor-in-Chief* (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Valery Tishkov (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Vadim Trepavlov (Inst. of Russian History, Moscow),

ADVISORY BOARD

Yuri Berezkin (Kunstkamera, St. Petersburg), **Liudmila Chvyr** (Inst. of Oriental Studies, Moscow), **Sergei Kan** (Dartmouth College, USA), **Nadezhda Lebedeva** (Higher School of Economics, Moscow), **Marina Mogilner** (U. of Illinois at Chicago, USA), **Vladimir Mukomel** (Inst. of Sociology, Moscow), **Boris Pétric**

(EHESS, France), **Irina Popova** (Inst. of Oriental Studies, St.Petersburg),

Madeleine Reeves (U. of Manchester, UK), **Peter Schweitzer** (U. of Vienna, Austria),

Viktor Shnirelman (Inst. of Ethnology & Anthropology, Moscow),

Nikolai Sstorin-Chaikov (Higher School of Economics, St.Petersburg),

Virginie Vaté (CNRS, France), **Dmitry Zamiatin** (Moscow State University)

Irina Kucherova, Editorial Office Manager

Editorial Office Address:

Rm 1807, Leninsky prospect 32-a, Moscow, 119991, Russia; phone +7 (495) 938-1867;

fax +7 (495) 938-0600

ЭТНОГРАФИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ • 2017 • № 4
Специальная тема номера: Фольклор и мифология Старого и Нового Света в сравнительно-исторической перспективе

<i>Ю. Е. Березкин.</i> О мифологии	5
<i>В. В. Напольских.</i> “Зверь Шарабха” и проблемы предыстории индоариев	13
<i>Е. Н. Дувакин.</i> Прозрачные люди: ареальное распространение некоторых представлений о красоте в Старом Свете.....	24
<i>А. И. Давлетшин, Д. Д. Беляев.</i> Творение людей в мифологии древних майя	40
<i>О. В. Белова, В. Я. Петрухин.</i> Великаны Евразии: от мифа к истории	56

Физическая антропология

<i>Т. А. Сюткина.</i> Краниометрическая характеристика древнего населения Кубы докерамической культуры	65
<i>Р. И. Бравина, В. М. Дьяконов, Е. Ю. Колбина, Д. М. Петров.</i> Раннеякутские погребения со скорченным трупоположением на боку как историко-этнографический источник	83

Пространства, границы, сообщества

<i>Ю. П. Шабаев, К. В. Истомин.</i> ТERRиториальность, этничность, административные и культурные границы: коми-ижемцы (изыватас) и коми-пермяки как “другие” коми	99
<i>Д. А. Опарин.</i> Современное мусульманское пространство Москвы: северокавказский зикр и среднеазиатские религиозные практики	115
<i>Д. С. Ермолин.</i> Соседское сообщество в балканском городе: между памятью и пространственностью.....	131

Статьи и материалы

<i>Н. Л. Пушкирева, Н. А. Мицюк.</i> Родовспоможение и культура деторождения в новейшей зарубежной историографии (1975–2015).....	147
<i>Т. А. Колсовская.</i> О составлении описания горских народов в начале 1830-х годов: к проблеме истории этнографического изучения Кавказа	164
<i>С. И. Поляков.</i> Мастер исторической реконструкции на сцене и в жизни.....	174

Рецензии

<i>М. В. Тендрякова.</i> Рец. на: Артемова Ю. А. Ипостаси смеха. Ритуал. Традиция и юмор. М., 2015	190
--	-----

ETNOGRAFICHESKOE OBOZRENIE • 2017 • No. 4

Special Theme of the Issue: Folklore and Mythology of the Old and New World in the Comparative Historical Perspective

<i>Berezkin, Yu. E.</i> On Mythology [O mifologii]	5
<i>Napolskikh, V. V.</i> The “Beast Sharabha” and the Problems of Indo-Aryan Prehistory [“Zver’ Sharabha” i problemy predstoriyi indoariev]	13
<i>Duvakin, E. N.</i> Transparent People: Areal Spread of Some Concepts of Beauty in the Old World [Prozrachnye liudi: areal’noe rasprostranenie nekotorykh predstavlenii o krasote v Starom Svetе] ...	24
<i>Davletshin, A.I., and D. D. Beliaev.</i> The Creation of People in the Mythology of the Ancient Maya [Tvorenie liudei v mifologii drevnikh maiia]	40
<i>Belova, O.V., and V. Ya. Petrukhin.</i> The Giants of Eurasia: From Myth to History [Velikany Evrazii: ot mifa k istorii]	56

Physical Anthropology

<i>Syutkina, T.A.</i> A Craniometric Study of the Ancient Preceramic Population of Cuba [Kraniometricheskaya kharakteristika drevnego naseleniya Kuby dokeramicheskoi kul’tury]	65
<i>Bravina, R.I., V.M. Dyakonov, E. Yu. Kolbina, and D. M. Petrov.</i> Early Yakut Burials in the Flexed Position as a Historical and Ethnographic Source [Ranneiakutskie pogrebeniya so skorchennym trupopolozheniem na boku kak istoriko-etnograficheskii istochnik]	83

Spaces, Borders, Communities

<i>Shabaev, Y.P., and K. V. Istomin.</i> Territoriality, Ethnicity, and Administrative and Cultural Borders: The Komi-Izhemtsy (Izvataz) and Komi-Permyak as the “Other” Komi [Territorial’nost’, etnichnost’, administrativnye i kul’turnye granitsy: komi-izhemtsy (iz’vatas) i komi-permiaki kak “drugie” komi]	99
<i>Oparin, D.A.</i> Contemporary Muslim Space in Moscow: North Caucasian Dhikr and Central Asian Religious Practices [Sovremennoe musul’manskoe prostranstvo Moskvy: severokavkazskii zikri i sredneaziatskie religioznye praktiki]	115
<i>Ermolin, D. S.</i> Neighborhood Community in a Balkan City: Between Memory and Spatiality [Sosedskoe soobshchestvo v balkanskom gorode: mezdu pamiat’iu i prostranstvennost’iu]	131

Research Articles

<i>Pushkareva, N.L., and N.A. Mitsuk.</i> Culture of Childbirth and Obstetrics in Contemporary Western Historiography (1975–2015) [Rodovspomozhenie i kul’tura detorozhdeniya v noveishei zarubezhnoi istoriografii (1975–2015)]	147
<i>Kolosovskaya, T.A.</i> The Making of a Description of Highlanders in the Early 1830s: On the History of Ethnographic Studies of the Caucasus [O sostavlenii opisaniiia gorskikh narodov v nachale 1830-kh godov: k probleme istorii etnograficheskogo izucheniiia Kavkaza]	164
<i>Poliakov, S.I.</i> A Master of Historical Reenactment on Stage and in Real Life [Master istoricheskoi rekonstruktsii na stsene i v zhizni]	174

Reviews

<i>Tendryakova, M.V.</i> Review of <i>Ipostasi smekha. Ritual. Traditsiia i humor</i> [Facets of Laughter. Ritual. Tradition and Humor], by Y.A. Artemova	190
---	-----